



EDUARDO OLIVARES C.

Nicolás Grau contesta estas preguntas mientras camina por la calle. “No hay problema, pregunte nomás”, insta cuando entra al metro. Está de regreso en Santiago tras anunciar, en Concepción, el “Plan de Fortalecimiento Industrial del Biobío” justo cuando se enfriaban los hornos de la siderúrgica Huachipato. No solo eso: la mayoría de los gremios empresariales y sindicales apoyaron la propuesta encabezada por el ministro de Economía.

—¿Quedó sorprendido con el apoyo al que ellos denominan “plan Grau”?

“El apoyo que se expresó ayer (lunes) en el Biobío no es una sorpresa, porque es un plan que ha sido trabajado con los empresarios, con los sindicatos, con el Gobierno Regional, también con algunos académicos, y la delegación presidencial tuvo un rol. Más allá de ponerle un apellido, es un trabajo colectivo que es bien especial”.

—El plan considera 32 medidas y hay muchos compromisos. ¿Cuándo se verá la materialización de las promesas?

“Hay algunos resultados que serán inmediatos, porque la ejecución del plan partió ayer (lunes) mismo. Después de la presentación del plan, tuvimos una reunión con los proveedores de Huachipato que están en riesgo por su cierre. Liderados por el subsecretario del Trabajo, se conversó con ellos sobre cuáles son los instrumentos específicos de apoyo que van a existir vía Trabajo, Sence, Corfo”.

“Después hubo una reunión con la ministra (Jessica) López (MOP), con los empresarios y los sindicatos para discutir cuáles son las inversiones públicas que son más relevantes para generar mejores condiciones para el desarrollo productivo en la región. Hay otros temas de más largo plazo; por ejemplo, la creación de un distrito de innovación en la Región del Biobío. Hay temas de mediano plazo que tienen que ver con la aceleración de los proyectos de inversión pública y privada”.

—¿Por qué se incluye la explotación de fieras raras del proyecto Módulo Penco, de Aclara?

“En una de las medidas se habla, en general, de nueva minería. Es una categoría donde cabe el proyecto que usted señala. Se le dará seguimiento. Esto lo hacemos siempre como Ministerio de Economía; por ejemplo, tenemos una agenda muy ambiciosa de promover grandes proyectos de inversión en materia de hidrógeno verde en Magallanes, que están recién ingresando al Sistema de Evaluación Ambiental. Son proyectos que tienen un interés económico relevante. Nuestra preocupación es que desde el inicio se vea en ellos un importante encadenamiento productivo y de esa manera generación de empleos de calidad, y por supuesto hay un ámbito

Ministro de Economía, Nicolás Grau:

# “Somos un Gobierno que cree que la industria y la manufactura son un elemento central de la estrategia de desarrollo”

Tras presentar el Plan Biobío luego del cierre de Huachipato, la autoridad asegura que buscan acelerar la gestión de permisos. “Uno puede generar condiciones para que los proyectos de inversión vayan lo más rápido posible”, dice.



El ministro de Economía, Nicolás Grau, presentó en la Universidad de Concepción un plan de desarrollo regional que tuvo el respaldo de gremios empresariales y sindicales. Asegura que ese apoyo “no fue una sorpresa”.

## Polémica por PMGD: hay disposición a “encontrar un buen diseño”

—Google desistió de construir el plan original de su data center, pero busca uno nuevo.

“El plan de hacer de Chile un centro internacional de data center está en pleno desarrollo (...) Este (desistimiento) es un caso bien específico, que se deriva de un fallo judicial, no de una decisión del Ejecutivo. Nos gustaría que el desarrollo de proyectos en Chile, de sus autorizaciones, en fin, tanto en la parte sectorial, ambiental, como también la parte judicial, funcionara de la mejor manera posible. Estamos haciendo reformas legales para que funcione mejor. Rescato la decisión de la empresa (Google) en el sentido de que, más allá de no continuar este proyecto, buscará desarrollar un proyecto de manera similar, eventualmente, en otro lugar, con una tecnología tal vez distinta. Lo que ha anunciado la empresa demuestra lo convincente y atractivo que es nuestro país en materia de estas inversiones”.

que corre por un carril separado, que son sus evaluaciones ambientales (...).”

—Se le pone en un papel, se dice que se monitorea, pero no signi-

fica que se le acelera.

—¿Por qué se incluye la explotación de fieras raras del proyecto Módulo Penco, de Aclara?

“Depende del estado en el que esté ese proyecto. En el caso de los permisos sectoriales, sí creemos que se pueden hacer importantes avances en gestión para ir más rápido. En el caso también de proyectos que estén en evaluación ambiental, lo que hemos hecho en otras regiones, y que vamos a replicar en el caso del Biobío, son convenios con el Go-

bierno Regional para que tenga más gente en el Sistema de Evaluación Ambiental. Uno puede generar condiciones para que los proyectos de inversión vayan lo más rápido posible. Lo importante es que el estándar de exigencia a estos proyectos no disminuya y se cumplan todas las etapas que existen en nuestro Sistema de Evaluación Ambiental”.

## Otra industrialización

—¿No hay un dejo nostálgico de reindustrialización en el plan? Después de todo, en acero no se pudo competir contra las importaciones de China.

“El desarrollo industrial y de manufactura es un tema de futuro en el mundo. Abordar todos los desafíos en materia de productividad, de transición hacia una economía verde, la carbono neutralidad, requiere más y no menos industria. Los países conscientes de esto deben ir definiendo estrategias que les permitan fortalecer su industria. Y en el caso, además, del Biobío, existen condiciones para ello, porque es una región tradicionalmente industrial, con el capital humano para abordar estos desafíos y la cohesión social que requiere moverse hacia una mayor industrialización”.

—Pero Huachipato cerró porque no pudo competir.

“Lo que pasa es que el desarrollo industrial de una región no significa necesariamente que siempre va a tener que hacer lo mismo. Las regiones se pueden reinventar (...). Por supuesto que somos un Gobierno que cree que la industria y la manufactura son un elemento central de la estrategia de desarrollo de un país. Cuando nosotros, por ejemplo, hemos señalado que hay que impulsar con fuerza en Chile la minería, el hidrógeno verde, el litio, siempre hemos creído que tiene que ir aparejado de un desarrollo industrial en el entorno y en la cadena de valor de estas industrias”.

—¿Piensa en áreas que no se consideren obsoletas? Se cerraron Huachipato y Paipote.

“Es una combinación de cosas. Nuestro plan también plantea una estrategia realista para

volver a producir acero en Chile y, en particular, acero verde. También el Gobierno ha señalado que es importante tener una estrategia para la fundición de cobre de mediano y largo plazo del país. A veces sucede que una industria en específico, una empresa en particular, pueden tener problemas, pero eso no significa que se tenga que desechar una estrategia en términos más generales. Y también es cierto que los países se tienen que ir reinventando en términos productivos (...).”

—Se habla de extraer hierro de una mina que se va a licitar en la provincia de Huasco para producir acero verde. ¿Tiene base más allá del voluntarismo?

“Esa es la medida 32 del plan. Tiene toda la base y lo explico. Corfo es dueña de un yacimiento de hierro, que es especialmente atractivo en términos de su productividad. El hierro es un insumo fundamental de la producción de acero. Vamos a hacer una licitación en que buscaremos empresas que quieran explorar esa mina de hierro, con la condición de que una parte de ese hierro que de ahí se extraiga se tenga que utilizar para producir acero verde en nuestro país. Es un proyecto realista, porque de la parte de extracción de hierro por supuesto que hay un componente de renta, de utilidad, muy importante, que puede ayudar a darle más visibilidad y largo plazo a la parte de producción de acero, que es la que tiene mayor incertidumbre. Un proyecto que combine estas cosas en conjunto resulta atractivo y es muy conveniente para el país”.

—Implica reabrir una siderúrgica en Chile.

“Por supuesto, eso es lo que se está planteando”.

—¿En el Biobío?

“No. Lo que dice el plan es que tiene que ser en territorio nacional. Las empresas que postulen verán cuál es el mejor lugar para esa instalación”.

—Si ninguna empresa privada quiere instalar una siderúrgica, ¿el Estado podría crear una?

“No es el diseño. Aquí estamos pensando que la licitación va a ser suficientemente atractiva para que puedan existir empresas que quieran participar de esta combinación. Por un lado, producir hierro y, por el otro, acero. Es un negocio que les debería ser totalmente atractivo”.